



## Efectividad y creatividad con los Fondos del Plan de Rescate Americano

La administración del Gobernador Pierluisi está comprometida con tener relaciones constructivas tanto con el Gobierno Federal como con la Junta de Supervisión Fiscal. El uso de los Fondos ARPA es un ejemplo concreto del éxito que se está obteniendo.

El American Rescue Plan Act (Ley ARPA) de marzo del 2021 asignó \$2,470 millones al Gobierno de Puerto Rico para responder a los impactos del COVID-19. Adicionalmente, se les asignarán \$1,550 mil millones a los municipios que podrán solicitarlos, en su mayoría, directamente al Departamento del Tesoro de los Estados Unidos.

Debido a la manera prudente con que Puerto Rico viene manejando los fondos federales relacionados con el COVID, en esta ocasión el Gobierno Federal no impuso ninguna condición especial para que la Isla acceda a dichos fondos.

La Ley PROMESA no permite a la Junta de Supervisión Fiscal llevar a cabo acciones que interfieran con la implementación de programas federales. En parte esto se debe a que estos programas no necesariamente impactan el Fondo General de donde salen los recursos para cumplir con el Plan Fiscal certificado.

Por lo tanto, siempre y cuando cumplamos con las limitaciones de la Ley ARPA, el Gobierno de Puerto Rico puede realizar las asignaciones que considere apropiadas sin intervención de la Junta. Así lo hemos hecho en una primera ronda de distribución de fondos de \$520.5 millones.

Los Fondos ARPA no se pueden asignar para otorgar un aumento salarial, por más merecido que sea, a los oficiales del Departamento de Corrección. Sin embargo, estamos asignando \$20 millones para pagar bonos a los oficiales que han estado trabajando presencialmente durante la pandemia.

Estamos asignando \$94 millones a la Universidad de Puerto Rico con el propósito de darle continuidad a los servicios que esta institución brinda a la comunidad en general y a la comunidad universitaria en particular. También estamos asignando \$15 millones a instituciones sin fines de lucro certificadas por el Departamento de Hacienda por necesidades provocadas durante la pandemia.

La renuencia de muchos trabajadores de retornar a la fuerza laboral tiene muchos motivos. Puede ser por responsabilidades de cuidado de niños ante el cierre de muchas escuelas, por las limitaciones a actividades económicas como resultado de órdenes ejecutivas necesarias para contener el COVID, por preocupaciones por su propia salud o porque los pagos federales especiales por desempleo durante la pandemia no les hacen atractivo regresar a trabajar.

Estamos asignando \$100 millones para un programa de retorno al empleo en restaurantes y agricultura. Esto tiene que verse como una medida complementaria de otros esfuerzos del gobierno de fomentar el regreso al trabajo.

Hemos llevado a cabo un programa masivo de vacunación, se están flexibilizando las actividades económicas permitidas, incluyendo los campamentos de verano. Mientras, los pagos especiales de desempleo ofrecidos por el gobierno federal culminan en septiembre. La nueva asignación de \$100 millones es un elemento adicional en este esfuerzo de retorno al trabajo.

Además, comenzamos una campaña de orientación a los municipios sobre los fondos que recibirán del Departamento del Tesoro Federal. Se les orientará sobre el proceso de solicitud y certificación de fondos, el uso adecuado de los mismos y los requisitos de reporte y el fiel cumplimiento que nos exige la ley.

Seguiremos identificando necesidades para las que el uso de los Fondos ARPA está permitido y proveyendo las herramientas para brindar soluciones.



“ Debido a la manera prudente con que Puerto Rico viene manejando los fondos federales relacionados con el COVID, en esta ocasión el Gobierno Federal no impuso ninguna condición especial para que la Isla acceda a dichos fondos”.

Omar J. Marrero  
DIRECTOR EJECUTIVO  
AUTORIDAD DE ASESORÍA FINANCIERA Y AGENCIA FISCAL

## Effectiveness and Creativity Distributing ARPA Funds

*Governor Pierluisi's administration is committed to maintaining constructive relationships with the Federal Government and the Oversight Board. The use of ARPA Funds is a specific example of the success of this effort.*

*The American Rescue Plan Act (ARPA), passed in March 2021, allocated \$2.47 billion to the Government of Puerto Rico to respond to the impacts of the COVID-19. In addition, \$1.5 billion will be allocated to the municipalities, which may apply for such funds, primarily, directly to the U. S. Treasury Department.*

*Given that Puerto Rico has been managing COVID-related federal funds prudently, this time, the Federal Government did not impose any special conditions to access said funds.*

*PROMESA does not authorize the Oversight Board to intervene with federal transfers. The reason for this may be that said transfers do not have an impact on the General Fund, the source of the funds to pay bondholders.*

*Therefore, as long as we comply with the restrictions of ARPA, the Government of Puerto Rico may make the allocations it deems appropriate without the intervention of the Oversight Board. This is what we did as part of the first round to distribute \$520 million in funds.*

*ARPA Funds cannot be allocated to grant Corrections Department officers a pay increase, no matter how much they deserve it. However, we are allocating \$20 million to pay bonuses to those officers who have been working in person during the pandemic.*

*We are allocating \$94 million to the University of Puerto Rico to provide continuity to the services this institution provides to the general community and, particularly, to the university community. We are also allocating \$15 million to nonprofit institutions certified by the Treasury Department for needs incurred during the pandemic.*

*There are many reasons why many workers are reluctant to rejoin the labor force. It may be due to childcare responsibilities because many schools have been closed, the limitations on economic activities subsequent to executive orders that were necessary to contain the COVID, concerns about their own health, or because special federal unemployment payments during the pandemic make it less attractive to go back to work.*

*We are allocating \$100 million to a program for going back to work in restaurants and agriculture. This must be seen as a measure supplementing other government efforts to encourage people to go back to work.*

*We have conducted a massive vaccination program, and permitted economic activities are being relaxed, including summer camps. Meanwhile, special federal unemployment payments end in September. This new \$100 million allocation is another element of this return-to-work effort.*

*In addition, we began an orientation campaign addressed at the municipalities on the funds that they will receive from the U.S. Treasury Department. They will be guided on the process of application and certification of funds, the adequate use of funds and the reporting requirements and faithful compliance with the requirements of the law.*

*We will continue identifying needs for which the use of ARPA Funds is allowed and providing tools to deliver solutions.*